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今天早上我们来学习 12~14 章。我相信你们已经都预读过了，我们先来作

一个概述，我们将会在这几章里看到伟大的信心之父亚伯拉罕的故事，神第一次

宣布的亚伯拉罕之约。我们除了会看到他的成功与失败之外，更重要的是我们将

从他身上看到耶稣基督。亚伯兰在中东地区游荡，后来因为饥荒来临，他去了埃

及。他在妻子的事上说了谎，接下来是他和罗德俩人手下的牧人争吵，他俩分道

扬镳。罗德受掳，亚伯拉罕奋勇地救了他。我们会看到亚伯拉罕是怎样和所多玛

王打交道的，更重要的是，他将遇到整本圣经中最神秘之人——麦基洗德。

让我们一起来读一下第 1~3 节，这几句话极重要，圣经里会不断重复。

12：1~3：耶和华对亚伯拉罕说：“你要离开本地、本族、父家，往我所要

指示你的地去。我必叫你成为大国。我必赐福给你，叫你的名为大，你也要叫

别人得福。为你祝福的，我必赐福与他；那咒诅你的，我必咒诅他。地上的万

族都要因你得福。”

首先让我们先来学习一下什么是“圣约”。这是一个非常非常重要的概念，

你们可能已经不止一次地听到过，圣经里有伊甸园之约，挪亚之约，亚伯拉罕之

约，大卫之约， 我们的旧约、新约。这“约”到底是什么意思呢？简单地说，

约就是具有约束力的合同。从法律概念上说，约是很严格的，但在圣经里，约同

时还有一个很亲密的关系这样一层概念。例如婚约。我们必须懂得，当神立约的

时候，和我们人之间立约具有根本的不同。法律概念上立约双方的相互关系不能

应用到神和人立圣约上来。神立的约在神的一方是恩典。我不想在这上面花太多

的时间，基本上说，神所立的约是出于他的恩典，他通过此圣约将他的恩典赐给

人类。但此恩典是有代价的，最终的代价是神自己的儿子耶稣。所以说此圣约也

可以说具有立约的双方：一方是父神，另一方是圣子。圣子履行了圣约的合同，

然后把他所成就的白白地赐给了他的子民。从我们的角度来说，圣约就是神的恩

典，这约是单向的，是从上到下的，记不记得圣殿里的幔子从上到下裂开？那是



耶稣被钉十字架时所发生的，所以，当我们说圣约的人们，也就是教会里的人时，

不是指我们是一群和神签了约的人，不是说假如我们如何行，他就会如何如何行。

我们和神不是各自履行自己的责任。当我们说我们是圣约里的人时，是指我们是

这样一群人，神的祝福不断地流在我们中间。当我们宣讲神的话语、当我们施洗、

受洗时，当我们分、领圣餐时，我们就是在宣告神的圣约。这并不意味着这里的

每一位都必定得救了。但我们所参与的是一个神圣的事件，之所以神圣，是因为

这事件是属于神的。

我们在这三节经文的“我必”这两个字上清楚地看到这一点，神说：“我必

叫你……，我必赐福给你……，我必……”。因此，此圣约的本质是神在做，我

们得到；神的祝福，我们蒙福。

神说他必使亚伯拉罕成为大国。“国”最初的、直接的意思是指以色列民族、

以色列国。亚伯拉罕将会有一个儿子。雅各将会有十二个儿子，他们将会成为以

色列民族。请记住，要想完全理解旧约，我们必须听新作者给我们作解释。记不

记得彼得对“国”是怎么说的？

彼得对教会、对我们说：“唯有你们是被拣选的族类，是有君尊的祭司，是

圣洁的国度，是属神的子民，要叫你们宣扬那召你们出黑暗、入奇妙光明的美

德。”（彼前 2：9）

你看，彼得把教会、把我们称为圣洁的“国”（注：和合本因中文修辞的关

系用了“国度”，其实就是“国”英文 nation 这个字）。

所以，我们看到神给亚伯拉罕的“你必成为大国”这个应许的全面展现就

是具有国际性的基督教会，而不单单是以色列国。以色列国将从亚伯拉罕而出，

但其全面展现将是教会。

亚伯拉罕的眼睛看见了这片应许的土地，但他的心却并不在这片土地上，

就好象我们的教会建筑物一样。教堂重要吗？是的，是重要，但任何真正的基督

徒、真正有信心的人都知道教会的建筑物只不过是达到目的的手段而已，这目的

就是荣耀神。所以今天我们不能把目光注视在巴勒斯坦的那片土地，这片土地已

经履行了她的使命，神使用这片土地留存了那后裔，当耶稣出生之后，这片土地

的特殊性就不复存在了，我们马上就会来看这一点。

神说他会叫亚伯拉罕的名为大，记不记得巴比的人们？他们建塔想要宣扬



自己名，结果呢？神打乱了他们的计划。那么亚伯拉罕呢？“我要叫你的名为大”。

不是亚伯拉罕自己要扬名，而是神要让他的名为大。这里有一点很重要，亚伯拉

罕并不只是一个历史人物，神不仅仅是让这个人出名，而是要让他成为多人的祝

福，亚伯拉罕不仅是信心的先例，他也就是信心之父，他是神所用为人类带来祝

福的人。

我们一会就会看到，亚伯拉罕不是什么超级英雄。约书亚记 24 章告诉我们，

他和他父亲从前曾在那里拜各种偶像。神召了他、神改变了他的心、神祝福了他。

不是亚伯拉罕有多棒，而是神是多么信实。

这里还有一点是，神必祝福为亚伯拉罕祝福的人，咒诅那咒诅亚伯拉罕的

人。这就是为什么亚伯拉罕能够走过来的原因。一旦神与你立约，你心立于不败

之地，或许不一定是立时三刻，但最终结果是确定无疑的。

顺便说一下，那种把这句经文拿来作为今天支持以色列的依据的论调，实

在是对这段经文的极大误解、滥用。这可能是今天基督教里最盛行的东西，但却

是极大的错误。我们应该知道，是神祝福他圣约的子民，他圣约的子民就是教会。

教会必定会在历史中完成神交给她的任务。神必定击败那些反对他子民的人，当

然，这不一定发生在眼前，但这是不可避免的，我们若宣讲神的律法与福音，神

必祝福我们。

神又说：“地上的万族都要因你得福。”这就是圣约必将延伸到全世界各地

区、各民族。全世界各地的人都将因亚伯拉罕而蒙福，我认为这是后千禧年论的

第一条论据。这里我没有时间来对末世论的各种观点作详细讨论，简单地说，后

千禧年观点认为，因着福音的原故，因着大使命的结果，基督教信仰必将在每一

个层面对世界产生非常正面的影响，在任何一个文化里，教会的努力都不会失败。

今天极为盛行的前千禧年论认为，教会最后都会惨败，仇敌得胜，信徒就

等着被接。后千禧年论认为，福音救了人，也教导人按耶稣的命令去行，他们成

为世界上的盐和光，正如水复盖大海一样，福音的效果也必复盖全地。

地上的万族决不会只是一小群人。所以我们知道神赐给亚伯拉罕的这个应

许是全世界性的。

接着亚伯拉罕离开家乡往迦南去。迦南人不是好人，他们都是神子民的敌

人。他们长得人高马大，记不记得约书亚和迦勒从迦南地侦探回来后怎么描述他



们的？和他们比起来，我们就象是蚂蚱一样渺小。

亚伯拉罕就在这片神应许的土地上游荡寄居。周围都是充满敌意的人。但

神必定全实现他的应许，将这片土地赐给亚伯拉罕。今天另外一种错误概念认为

神应许给亚伯拉罕的土地尚未实现，但你如果读一下约书亚记 21 章 43~45 节就

知道，神已经将他应许的全部土地都赐给了以色列人。神的确实现了他对亚伯拉

罕的应许。但是，更重要的是，亚伯拉罕所关心的并不是那片土地。希伯来书

11：13~16 节告诉我们，在亚伯拉罕、以撒、雅各这几位列祖的心里真正思念、

真正羡慕的是神的城，神是那城的设计师与建造者。

我们的教会也一样，可能会越来越大，但当我们的眼睛钉在教会上而不是

注目在神的城时，我们就失去了眼光，亚伯拉罕从来没有失去过眼光。

亚伯拉罕支搭帐篷、筑起祭坛。当他离开一个地方的时候，帐篷一拆他的

东西就什么也没留下，但那筑好的祭坛却留在那里。对亚伯拉罕来说记念神比记

念他自己重要的多。作为一个教会，我们也可以从他那里学到东西，我们教会要

注重的是符合圣经的、具有坚固神学基础的东西，而不只是满足来教会的访客。

假如我们做好前者，后者就会跟上。加尔文在亚伯拉罕筑祭坛的这段经文上有这

样的注释：……亚伯拉罕在双脚所踏到的每一片土地上都撒上他信心的馨香之

水，他尽上全力将所到之地都为神献上。

这是多么美妙的思想啊。你想想，这片土地上满了邪恶之人，现在他们走

动的时候就看到了献给真神的祭坛。当然，对他们来说这可能是死的香气。（注：

哥林多后书）

今天我们不再筑祭坛，不再杀动物献祭，因为耶稣基督已经一次献上了永

远的祭。保罗告诉我们，应当将身体献上当作活祭。我们活着，我们的全人就应

该是圣洁的祭，我们所到之处应该有信心的馨香之气，你是否有过这样的时刻，

回想一下自己刚才所说的话、所做的事臭气薰人？根本没有为神带来荣耀？我们

应该自己省察，看看自己是否真是活祭。

我把 12：10~20 起名叫“撒莱妹妹”。那地遭遇饥荒。因饥荒甚大，亚伯拉

罕就下埃及去，要在那里暂居。将近埃及，就对他妻子撒莱说：“我知道你是容

貌俊美的妇人。埃及人看见你必说：‘这是他的妻子’，他们就要杀我，却叫你

存活。求你说，你是我的妹子，使我因你得平安，我的命也因你存活。”及至亚



伯兰到了埃及，埃及人看见那妇人极其美貌。法老的臣宰看见了她，就在法老

面前夸奖她。那妇人就被带进法老的宫去。法老因这妇人就厚待亚伯兰，亚伯

兰得了许多牛羊、骆驼、公驴、母驴、仆婢。

耶和华因亚伯兰妻子撒莱的缘故，降大灾与法老和他的全家。法老就召了

亚伯兰来说：“你这向我作的是什么事呢？为什么没有告诉我她是你的妻子？为

什么说她是你的妹子，以致我把她取来要作我的妻子？现在你的妻子在这里，可

以带她走吧！”于是法老吩咐人将亚伯兰和他妻子，并把所有的都带走了。

这里有两件事，迦南地遇到饥荒，亚伯拉罕不得不去埃及。“请等一下，这

不是神才应许过要赐给我们的地吗？现在我怎么就只好去埃及呢？”我们有没有

过这样的时候？当初听到说信耶稣会得更丰盛的生活（注：“生活、生命”是同

一个字 life），可我生活中怎么还是有很多坏事发生吧？

亚伯拉罕的信心根本没有动摇，他去了埃及暂居，但他在埃及却犯了错误，

妻子撒莱长得很美，亚伯拉罕担心一旦说了实话，别人可能会动撒莱的脑筋而杀

了他。看上去法老还不是个坏家伙，他因撒莱的原故厚待亚伯拉罕。可后来不知

怎么搞的，法老知道了事情的真相。他把亚伯拉罕叫来对他说：“你这向我作的

是什么事呢？为什么骗我说她是你妹妹？我差一点把她娶来当妃子了。现在你把

她带走吧。”

无论你怎样来看，亚伯拉罕做错了，这实在真是件令人难以置信的事，信

心之父竟被一个外邦人的王给训斥了一顿。你不信主的邻居、同事有没有指出过、

遣责过你做的错事？我就有过此种经历。

假如我们还不相信圣约的应许是神的大能，而不是人的努力、人成功的话，

那么现在就应该相信了，难道不是吗？另外一方面，这也是一个好的证明，说明

圣经的真实。假如你写圣经是在那里虚构，为什么会把这个故事放在里面呢？

13 章开始是亚伯拉罕和罗德的故事，很明显，他俩都已经拥有大量财富，

他俩之间倒没什么问题，但他们的牧人为水草有了争执。这里我们看到亚伯拉罕

的宽宏大度。他让罗德选择要哪一片土地，罗德做了糟糕的决定，他选择了约旦

河以东的平原，他渐渐挪移帐篷，直到所多玛。你不需要是圣经学者就知道所多

玛是怎么回事，对吗？（注：英语中“同性恋、鸡奸”一词就是“所多玛”）

彼得告诉我们，罗德是个义人（彼后 2：7）。在同一段经文里，彼得也告诉



我们，罗得的这一决定后来使得他的心天天伤痛。

那片约旦河平原看上去实在是水草肥美，罗得只看中了土地的肥沃，却不

顾圣经这里说的所多玛人罪大恶极这个事实。这里让我们学到的是什么？有时候

事情看上去对我们的工作、事业、家庭很有利。但到了后来，这些事情所带来的

灾难会证明当初的决定错了。罗得看中了那片土地，但到头来他失去牛羊、财产、

妻子，儿女们则道德堕落到了不可容忍的地步。

接着，神对亚伯拉罕重申了应许，告诉他所有的地都赐给他了，他的后代

会象海边的沙那么多，你试没试过数沙子？更不要说数灰尘了。你能数得过来

吗？我认为这里指的不是以撒、雅各，他们当然也包括在内，这里指的也不是以

色列民族，他也包括在内，因此这应许的真正内容是到了新约才实现的，也就是

每一个国家、每一个民族、每一种语言。

14 章一开始的这段比较容易使人产生困惑，那么多的名字、那么多的王。

基本上就是四个国家联合起来打败了五个国家、统治了他们十二年，后来这五个

国家包括所多玛在内起来反叛。那四国的王来镇压，并大肆掳掠。罗得也被掳去，

亚伯拉罕听到消息后带领自家的三百一十八人追上去救罗得。三百一十八这个数

字并没有什么特殊的含意在里面。亚伯拉罕剩夜色进攻，打败敌人把罗得以及许

多人和财物都夺了回来。

回来的路上，圣经里最神秘最不可思议的事发生了，亚伯拉罕先是遇见所

多玛王，王对亚伯拉罕表示感激，并且主动提出亚伯拉罕可以把夺回的财物都带

走。亚伯拉罕的反应是什么？“人和财物你都拿去，我根本不想和你有任何关系，

我不想让任何人说我这么做是为了钱，或者说我是因为你而富起来的。”

看上去亚伯拉罕知道和不敬虔之人扯在一起是会有致命代价的。亚伯拉罕

连一根鞋带都不要，这也是给我们的警告。

亚伯拉罕遇到的另外一位实在是令人摸不着头脑，他是撒冷王，也就是和

平之王（撒冷的意思是和平），他带来了面包和葡萄酒。祭司制度还未开始，我

们已经看到了祭司。顺便问你们一个问题：祭司和先知之间的区别在哪里？这是

一个挺重要的概念。祭司是在神面前代表人，先知在人面前代表神。因此，先知

对人说神的话，而祭司代表你、我到神面前。

这里我们看到麦基洗德是祭司，他为亚伯拉罕祝福，亚伯拉罕向他作了十



一奉献。麦基洗德向亚伯拉罕解释了为什么他会打胜仗：“愿天地的主、至高的

神赐福与亚伯兰。至高的神把敌人交在你手里，是应当称颂的。”

有人认为，麦基洗德是道成肉身前的基督，有人认为麦基洗德是一个预表

了基督的人，也有人认为他是闪。我不认为这时候闪还活着，我想，他至少是预

表了基督的人。整本圣经中只有三处提到了麦基洗德，一是这里，一是诗篇 110

章，另外就是希伯来书。请记住我们这个系列的主题：“你们查考这经，以为内

中有永生，为我作见证的就是这经。”

我们很快地来看一下希伯来书第 7 章，看一看希伯来书作者是怎样在耶稣

出生二千年之前就让我们现在学习的创世记 14 章里看到耶稣的前 3 节里，把麦

基洗德比作基督，无始无终，永远在神面前代表着我们。第 4 节到第 10 节，用

十一奉献作为例子来说明耶稣比人间的祭司不知要高出多少。

这一切证明什么问题呢？首先证明我们不再需要祭司制度了，今天的祭司

制度、祭司是不符合圣经的（注：罗马天主教里仍然是一套祭司制度，“神甫”

一词即：祭司，英文是“priest”）为什么？因为我们有一位永远的大祭司，我们

有一位永活的大祭司。我们的大祭司已经进入了至圣所，献上的不是牛、羊的血，

而是他自己的血。耶稣不仅是祭司，也是献上的祭司。他进入的不是圣殿里的至

圣所，他进入的是真正的至圣所，他以自己的血代表了你、我；他为我们代祷。

你曾否有过这样的时候，你感到自己不配到神面前来？比如说：“我不应该

领圣餐，我不应该到教会来”。你是否觉得自己的祷告一点儿用也没有？或者你

就是没有别人有的那种与神的关系。或者你总想让成熟的基督徒为你祷告。

我想，请牧师、长老为我们祷告没有什么错。但如果你以为他们和神比较

亲近，容易到神面前的话，那就错了。因为我们所有的人能够到施恩座前靠的都

是耶稣的宝血。我想这是极其极其重要的，亚伯拉罕很清楚地知道这点。当他看

到麦基洗德的时候，一定想起了神的应许，知道神会差遣弥赛亚将人从他们的罪

中救出。他在此人面前跪下，我们的信心之父旧约圣经里最重要的人物在预表了

耶稣基督的麦基洗德面前跪下。亚伯拉罕懂得，我们也应该懂得，唯有靠这位大

祭司，人才有可能到神面前，这位大祭司就是为我们成就了救恩的圣子耶稣基督。

耶稣在约翰福音第 8 章里说：“你们的祖宗亚伯拉罕欢欢喜喜地仰望我的日

子既看见了就快乐”。可见，亚伯拉罕是基督徒，或许隔了层帕子，没有象我们



这样清楚地看到基督的全面彰显。但当他见到麦基洗德的时候，他肯定想起了神

的应许。这才使他作了十一奉献，这是承认他所有的都属于神。

希伯来书的作者恳求他的读者、恳求你、我来认识基督耶稣，我们应当象

亚伯拉罕那样，常常默想，以耶稣基督为乐。

完


